

PRESENTACIÓN

En esta entrega de la *Revista Mexicana de Sociología* reiteramos nuestro interés por las reflexiones sobre la relación entre lo social y lo político. Los artículos que presentamos en la primera parte abordan los problemas del poder, de la política y las organizaciones sociales y de las contradicciones a las que se enfrentan las tesis del posmodernismo al referirse a las sociedades latinoamericanas. El trabajo de Foucault, hasta ahora inédito en español, es el postfacio al libro de Drayfuss y Rabinow *Michel Foucault: más allá del estructuralismo y la hermenéutica* que será publicado en breve por el Instituto de Investigaciones Sociales en la colección Pensamiento Social. “El sujeto y el poder” constituye una síntesis de las preocupaciones de Foucault sobre el poder a lo largo de su obra; en él se destaca el análisis del poder más que como racionalidad (legal o institucional), como relaciones entre sujetos sociales en las que se confrontan estrategias. Los siguientes dos trabajos abordan también problemas cruciales de las sociedades contemporáneas. Las contradicciones de la acción política de los partidos de clase frente a la radical transformación de las identidades sociales en la megalópolis y las limitaciones y riesgos políticos del discurso en boga sobre la “sociedad civil” frente a la política entendida como democracia e instrumento de construcción del interés general son trabajos que cuestionan la hipervalorización que actualmente se hace de los grupos minoritarios y los movimientos sociales y revaloran en forma crítica, con suma oportunidad, la importancia y las dificultades actuales de los partidos políticos como elementos de mediación. Finalmente, en el último artículo de esta parte se hace un recuento sobre las tesis del posmodernismo y las limitaciones para su uso en América Latina.

La segunda parte de este número es una mirada rápida al pasado inmediato del sistema político mexicano, que puede arrojar algunas luces sobre la encrucijada actual. Por un lado, se analizan aspectos angulares del cardenismo de entonces como el internacional, el rural, el laboral y el propiamente político. Por otro, se presentan avances de investigaciones sobre cuestiones políticas particulares del período 1940-1970 que, frecuentemente, son ignoradas al abordar esta etapa de nuestra historia reciente, ya que los trabajos sobre ella se centran más en la economía, las relaciones entre el Estado y los grupos sociales y parten de interpretaciones de la política demasiado generales que a la luz del presente resultan del todo insuficientes. El primer grupo de artículos fue recopilado por el doctor Rafael Loyola en un esfuerzo de nuestro Instituto por reflexionar en torno a 1938, con motivo del cincuentenario de la expropiación petrolera. Los textos sobre el período 1940-1970 fueron seleccionados de los que se presentaron en el *II Simposio de Historia Contemporánea*, reali-

zado en la ciudad de Querétaro en febrero de este año, bajo los auspicios de la Dirección de Estudios Históricos del INAH, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Secretaría de Cultura y Bienestar Social del Gobierno del Estado de Querétaro y del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM.